

Arquidiócesis de San José - Vicaría General de Pastoral

Orientaciones para el proceso del Plan Pastoral Arquidiocesano 2023- 2028



CUADERNILLO N.2 "Discernimiento profético del presente"

Marzo de 2022

PARTE A REFLEXIÓN PERSONAL

El papa Francisco en Evangelii Gaudium nos expone:

*“Ser Iglesia es ser Pueblo de Dios, de acuerdo con el gran proyecto de amor del Padre. Esto implica ser el fermento de Dios en medio de la humanidad. **Quiere decir anunciar y llevar la salvación de Dios en este mundo nuestro**, que a menudo se pierde, necesitado de tener respuestas que alienten, que den esperanza, que den nuevo vigor en el camino. La Iglesia tiene que ser el lugar de la misericordia gratuita, donde todo el mundo pueda sentirse acogido, amado, perdonado y alentado a vivir según la vida buena del Evangelio. (114)*

Por ello, la Arquidiócesis de San José propuso iniciar un camino renovado de evangelización, el cual venimos recorriendo en los últimos años. Como pueblo de peregrinos y evangelizadores, nuestro caminar nos permite el intercambio de experiencias y así evangelizar y ser a la vez evangelizados.

Esta salvación, que realiza Dios y anuncia gozosamente la Iglesia, es para todos y Dios ha gestado un camino para unirse a cada uno de los seres humanos de todos los tiempos. Ha elegido convocarlos **como pueblo y no como seres aislados. Nadie se salva solo**, esto es, **ni como individuo aislado ni por sus propias fuerzas**. Dios nos atrae teniendo en cuenta la **compleja trama de relaciones interpersonales** que supone la vida en una comunidad humana. Este pueblo que Dios se ha elegido y convocado es la Iglesia (EG, 113)

En este momento, nos proponemos hacer un alto para reflexionar acerca del camino recorrido, primero de forma individual (Parte A), luego de forma comunitaria (Parte B) y a partir de esa reflexión poner al día el Plan Pastoral Arquidiocesano 2023-2028.

Instrucciones generales

Estimado participante:

Como parte del proceso de actualización del Plan Pastoral Arquidiocesano, es necesario nuestro detenimiento para pensar, analizar y comprender la práctica pastoral desarrollada y tomar decisiones oportunas.

Le invitamos a ser parte de este momento de reflexión y con sus aportes seguir caminando como Iglesia peregrina que Anuncia la Buena Nueva.

Recuerde que debe contar con el Cuadernillo N°1 “Orientaciones generales” para realizar las actividades propuestas y tener presente

- Su vivencia de la fe y experiencia en el discipulado.
- La realidad o realidades en las que ha vivido y llevado el Anuncio de Jesucristo.
- Descubrir que nos dice el Espíritu Santo hoy, aquí y ahora, en total sintonía con el discernimiento de la voluntad de Dios para nuestra Iglesia particular de San José.

I. Introducción

“No se aflijan por nada, más bien preséntenselo todo a Dios en oración, pídanle también denle gracias. Y la paz de Dios, que supera todo lo que podemos pensar, cuidará sus corazones y sus pensamientos por medio de Cristo Jesús. Por último, hermanos, ocúpense de cuanto es verdadero y noble, justo y puro, amable y loable, de toda virtud y todo valor. Lo que aprendieron y recibieron, escucharon y vieron en mí pónganlo en práctica. Y el Dios de la paz estará con ustedes.”
Filipenses 4, 6-9

Como se ha dicho en el Cuadernillo N°1 “Orientaciones generales”, nos mueve el deseo de poner al día el Plan Pastoral Arquidiocesano, y para ello es necesario hacer un proceso de discernimiento profético del presente.

En Evangelii Gaudium (110) se nos plantea que: *“Después de tomar en cuenta algunos desafíos de la realidad actual, quiero recordar ahora la tarea que nos apremia en cualquier época y lugar, porque **«no puede haber auténtica evangelización sin la proclamación explícita de que Jesús es el Señor»**, y sin que exista un «primado de la proclamación de Jesucristo en cualquier actividad de evangelización». Recogiendo las inquietudes de los Obispos asiáticos, Juan Pablo II expresó que, si la Iglesia «debe cumplir su destino providencial, **la evangelización, como predicación alegre, paciente y progresiva de la muerte y resurrección salvífica de Jesucristo, debe ser vuestra prioridad absoluta»**”.*

Este discernimiento profético del presente consiste en **escuchar la voz del Espíritu de Dios, que nos habla en los detalles corrientes y prácticos de nuestras vidas; comprendemos que somos lo que el Señor está realizando, aquí y ahora, en medio de las personas**. Escuchando al Espíritu, sin apegos a nuestros propios deseos e ideas, se descubre a *dónde conduce el Espíritu de Dios* y respondiendo con humildad y alegría (Cfr. Jesuitas, global.net).

Este proceso de reflexión y revisión nos ayudará como Arquidiócesis a comprender: **¿Quiénes somos y dónde estamos de frente a dónde queremos llegar?**

II. Alcance

El discernimiento de nuestra realidad mirando con la fe y con la vida que como Iglesia tenemos para que así consideremos el camino recorrido y pensemos en qué punto estamos

III. Reflexión desde la práctica pastoral a partir de la realidad.

Para iniciar este proceso es importante tener en cuenta sus vivencias y experiencias en el caminar discipular dentro de la realidad eclesial en la que usted participa. Es necesario **contemplar** serena, detenida, profunda e íntimamente nuestra **realidad** con sus respectivas situaciones dentro de **nuestra historia de salvación**, y así continuar con el camino renovado de evangelización preguntándonos: **¿Quiénes somos y dónde estamos de frente a dónde queremos llegar?**

Este proceso incluye dos momentos de reflexión que permitan el discernimiento del presente.

- En la Parte A, de este Cuadernillo 2, se requiere de la reflexión individual, donde se analice cuál ha sido su experiencia en el camino renovado de evangelización y la describa según se le solicita.
- En la Parte B, de este Cuadernillo 2, se genera un espacio de diálogo y discernimiento comunitario de las reflexiones de cada uno con los demás miembros de la Asamblea parroquial para ver lo que se ha estado haciendo, cómo se ha realizado, hacer esa valoración para evaluar y discernir, de forma no mecánica sino como proceso, para estimar si hay que incluir, mantener o modificar algún elemento dentro del proceso pastoral. En este análisis de la realidad lo que descubriremos es la presencia o no del Evangelio.

La vida eclesial no es la suma ni la experiencia personal, sino un entrelazado de experiencias conjuntas que nos ayudan a vivir y sustentar la fe. Construir juntos requiere esfuerzos individuales y colectivos que son muy valiosos y fecundos.

Primer momento: Reflexión personal

En este primer momento de reflexión personal, usted tendrá la oportunidad de meditar y describir detalladamente lo que el Espíritu Santo le ha permitido vivir en la práctica pastoral (**vida eclesial tal como está sucediendo en las parroquias**) como miembro de la Iglesia. Todos los elementos son importantes, aunque parezcan simples y sencillos.

Paso 1. Describo detalladamente qué he vivido

- Medite sus vivencias en el camino discipular.
- Considere esa vivencia personal **y describa en forma** completa los aspectos que se le proponen en las preguntas.
- Tenga en cuenta como punto de partida los referentes

Elementos Marco doctrinal Vino nuevo en odres nuevos

- La comunidad como acontecimiento**
- Iglesia en salida.**
- Una madre de corazón abierto.**
- Las conversiones del discípulo misionero.**
- La vida del discípulo misionero en comunión.**
- La Palabra de Dios: guía y animadora.**
- El Kerigma: cimiento e hilo conductor.**

Tendencias del Marco de realidad

- Cambios en la visión sobre el ser humano, relacionado con una economía dominante que nos reduce a consumidores, e impone estilos de vida y valores.
- La tecnología propicia e impulsa cambios de gran profundidad.
 - Nuevas formas de relacionarnos e interactuar que dan origen a experiencias sociales mediadas por las redes de información y el amplio volumen de datos.
 - Se transforman las maneras de vincularnos.
 - Capitalismo informacional que adquiere rasgos de capitalismo moralista: impone valores, principios, significados que permean la cultura.
- Transformaciones culturales: no hay un único referente cultural, se diversificó y se da pie al relativismo.
 - La cosmovisión cristiana no es un referente.
- Las formas de con-vivir cambiaron.
 - Hay desconfianza, dudas, enfrentamientos y desvinculación (también en y con la Iglesia y la familia, como la hemos conocido).
- Flujos migratorios intensos: internos y entre países.
- Nuevas pobreza incluyen formas de exclusión y soledad.
 - Los más débiles y pobres quedan excluidos y no son tomados en cuenta.
- Las formas y manera de creer son variadas, ya no se reduce a creer o no creer, hay un abanico de opciones.
 - Se vive sin referencia a Dios, o referenciando otros dioses.
- Se desacraliza el valor de la vida (pierde valor)
- La incertidumbre se ha vuelto una constante... afectando a los distintos grupos.
 - Pérdida de sentido y pobreza espirituales.
 - No hay fuentes de certezas sólidas.

Criterios teológicos de la acción pastoral (parámetros que guían nuestro actuar)

I. Criterios que brotan de la continuidad de la misión.

- Teándrico*
- Sacramental*
- De conversión*

2. Criterios que brotan del camino hacia el Reino.

- cristianismo vivido como discipulado misionero*
- Dios nos habla a través de las realidades sociales e históricas del hoy.*

- Historicidad*
- Apertura a los signos de los tiempos*
- De universalidad*

3. Criterios que brotan de la presencia y misión en el mundo.

- Iglesia sinodal y en diálogo**
- Discípulos misioneros pobres y entre los pobres.**
- Transición en el paradigma de lo meramente religioso al acontecimiento cristiano.**

- De diálogo*
- De encarnación (inculturación)*
- De misión*

Paso 2: Hoja de registro Reflexión personal. *Leo cuidadosamente, interiorizo, reflexiono y describo según mis experiencias y vivencias.*

Contenidos	Principios	Preguntas o interrogantes	Interiorizo y describo lo que estoy viviendo	¿Qué elementos encontré que están contenidos en el Marco doctrinal, Marco de la realidad y Criterios teológicos pastorales?	¿Qué elementos contenidos en el Marco doctrinal, Marco de la realidad y Criterios teológicos pastorales, NO tengo en mi práctica pastoral?
1. En mi nueva vida en Cristo, que me ha tocado el núcleo más profundo de mi propio yo, <i>mi conciencia</i> .	1.1 Nos mueve como Iglesia el Anuncio Explícito de Jesucristo, la buena noticia del amor de Dios que tiene como centro a Jesucristo.	1.1.1 ¿Qué es para mí, pasar de una vivencia de la fe como simple simpatía religiosa a una experiencia de fe como acontecimiento salvífico (encuentro real con Jesucristo)? 1.1.2. ¿De qué modo la fe ha influido o modificado mi forma de vivir? (con la familia, los amigos, el trabajo)			
2. El asombro que produce en mí, el Anuncio de Jesucristo cuando toca la vida de los demás y lo comunico de manera espontánea, aún sin proponérmelo.	2.1 Como bautizados comprometidos estamos llamados a compartir la experiencia, la felicidad y la plenitud de vida que brota del encuentro con Jesús, manifestando, por ejemplo: hacemos cercanos recuperando los gestos de acogida, descubriendo con los otros el sentido de la vida, y nuestra actitud siempre como el Buen samaritano. No hay sector de la vida y <i>actividad humana</i> que no deba ser iluminada por la luz del Evangelio y vivificado por la gracia de Jesucristo, considerando que estamos inmersos en una sociedad que sufre cambios y esa alteración la vuelve desvinculada, desordenada e insegura.	2.1.1 Describo <i>mi experiencia</i> al compartir la fe con los demás, a) ¿Cómo realizo el Anuncio de Jesucristo a otros? 2.1.2 ¿De qué manera comparto mi vida como cristiano con los demás?			
3. Estilos o formas de hacer el Anuncio de Jesucristo	3.1 Estilos (formas y maneras) con las que vive la experiencia cristiana en todos los momentos de la vida, todos los días de la semana y en todas las situaciones de cada día.	3.1.1 ¿De qué forma realizo el Anuncio de Jesucristo a otros?			
4. Visión arquidiocesana	4.1 Desde la visión arquidiocesana: "Somos una familia de discípulos misioneros de Cristo, que acoge a todos y anuncia con alegría la Buena Nueva".	4.1.1 ¿Qué ha significado esta visión en mi caminar discipular?			
5. Propósito del proceso pastoral arquidiocesano.	5.1 Compartir la experiencia, la felicidad y la plenitud de vida que brota del encuentro con Jesucristo	5.1.1 ¿De qué manera me ha ayudado el proceso que se impulsa desde la Arquidiócesis para vivir el propósito de compartir la experiencia, la felicidad y plenitud de vida que brota del encuentro con Jesucristo?			
6. En la vivencia de la Buena Nueva en las comunidades de fe, culto y amor concretada en la relación con Dios, con los hermanos y con el mundo.	6.1 Aquel lugar privilegiado para que los bautizados vivan como auténticos discípulos y misioneros de Jesucristo.	6.1.1 ¿Cómo describo una comunidad de fe, culto y amor? 6.1.2. Indique <i>cuáles</i> esfuerzos considero que se han realizado en la parroquia para la conformación de comunidades de fe, culto y amor?			

UNA VEZ REALIZADA LA REFLEXIÓN PERSONAL (INTERIORIZACIÓN, REFLEXIÓN Y DESCRIPCIÓN) DEL PASO 2 PROCEDA A TRASLADAR SUS ANOTACIONES EN LA SIGUIENTE TABLA.

NOTA: PUEDE SER LLENADA EN FORMA DIGITAL O IMPRIMIR Y LLENAR A MANO. ESTE MATERIAL DEBE DE ENTREGARLO AL EQUIPO COORDINADOR DE LA ASAMBLEA PARROQUIAL.

Preguntas o interrogantes	Interiorizo y describo lo que estoy viviendo	¿Qué elementos encontré que están contenidos en el Marco doctrinal, Marco de la realidad y Criterios teológicos pastorales?	¿Qué elementos contenidos en el Marco doctrinal, Marco de la realidad y Criterios teológicos pastorales, NO tengo en mi práctica pastoral?
1.1.1 ¿Qué es para mi, pasar de una vivencia de la fe como simple simpatía religiosa a una experiencia de fe como acontecimiento salvífico (encuentro real con Jesucristo)?			
1.1.2. ¿De qué modo la fe ha influido o modificado mi forma de vivir? (con la familia, los amigos, el trabajo)			
2.1.1 Describo <i>mi experiencia</i> al compartir la fe con los demás, a) ¿Cómo realizo el Anuncio de Jesucristo a otros?			

UNA VEZ REALIZADA LA REFLEXIÓN PERSONAL (INTERIORIZACIÓN, REFLEXIÓN Y DESCRIPCIÓN) DEL PASO 2 PROCEDA A TRASLADAR SUS ANOTACIONES EN LA SIGUIENTE TABLA.

NOTA: PUEDE SER LLENADA EN FORMA DIGITAL O IMPRIMIR Y LLENAR A MANO. ESTE MATERIAL DEBE DE ENTREGARLO AL EQUIPO COORDINADOR DE LA ASAMBLEA PARROQUIAL.

Preguntas o interrogantes	Interiorizo y describo lo que estoy viviendo	<i>¿Qué elementos encontré que están contenidos en el Marco doctrinal, Marco de la realidad y Criterios teológicos pastorales?</i>	<i>¿Qué elementos contenidos en el Marco doctrinal, Marco de la realidad y Criterios teológicos pastorales, NO tengo en mi práctica pastoral?</i>
2.1.2 ¿De qué manera comparto mi vida como cristiano con los demás?			
3.1.1 ¿De qué forma realizo el Anuncio de Jesucristo a otros?			
4.1.1 ¿Qué ha significado esta visión en mi caminar discipular?			

UNA VEZ REALIZADA LA REFLEXIÓN PERSONAL (INTERIORIZACIÓN, REFLEXIÓN Y DESCRIPCIÓN) DEL PASO 2 PROCEDA A TRASLADAR SUS ANOTACIONES EN LA SIGUIENTE TABLA.

NOTA: PUEDE SER LLENADA EN FORMA DIGITAL O IMPRIMIR Y LLENAR A MANO. ESTE MATERIAL DEBE DE ENTREGARLO AL EQUIPO COORDINADOR DE LA ASAMBLEA PARROQUIAL.

Preguntas o interrogantes	Interiorizo y describo lo que estoy viviendo	<i>¿Qué elementos encontré que están contenidos en el Marco doctrinal, Marco de la realidad y Criterios teológicos pastorales?</i>	<i>¿Qué elementos contenidos en el Marco doctrinal, Marco de la realidad y Criterios teológicos pastorales, NO tengo en mi práctica pastoral?</i>
5.1.1 ¿De qué manera me ha ayudado el proceso que se impulsa desde la Arquidiócesis para vivir el propósito de compartir la experiencia, la felicidad y plenitud de vida que brota del encuentro con Jesucristo?			
6.1.1 ¿Cómo describo una comunidad de fe, culto y amor?			
6.1.2. Indique ¿cuáles esfuerzos considero que se han realizado en la parroquia para la conformación de comunidades de fe, culto y amor?			



Algún elemento que desee agregar y describir de su praxis pastoral (*la vida eclesial tal como está sucediendo en las parroquias*) que nos enriquezca a todos.

A series of horizontal dotted lines for writing.